



GENTE DETRÁS DEL DINERO

ENRIQUE OCHOA Y THE SILENCE OF LAMBS

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano

Como director de la Comisión Federal de Electricidad durante el sexenio de Enrique Peña, Enrique Ochoa Reza fue un entusiasta promotor de una reforma eléctrica que apostó a la inversión privada en generación de energías renovables, las cuales serían despachadas en la red eléctrica nacional conforme al costo más bajo de producción y de esa manera alentar la transición energética y cumplir con los compromisos internacionales de abatir la generación de gases de efecto invernadero; pero con el arribo de la 4T, Ochoa Reza se quedó sin rezo, ni pío dijo ante el desmontaje de cada una de las acciones contenidas en la reforma peñista.

Bueno, pero finalmente el que también fuera secretario general del PRI cuando ganó la Presidencia Andrés Manuel López Obrador, se ha pronunciando en las últimas semanas en adelante..., pero para cuestionar el proceso de renovación de dirigentes del Revolucionario Institucional, rechazando la reelección de Alejandro Moreno Cárdenas, luego de guardar silencio ante la regresión de la reforma energética en el sexenio que termina y por el cual hoy México está a las puertas de un Panel de Controversias en el marco del T-MEC ante USTR de Katherine Tai y la representación canadiense de Mary Ng... además de que el país adolece de una crítica insuficiencia de generación y transmisión eléctrica.

Curiosamente, Ochoa Reza, eso sí, lanzó acusaciones de que "Alito intenta robarse el PRI" con cuatro presuntas irregularidades en el proceso de cambio de estatutos (acusaciones que ya fueron rechazadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial)... reforzando así la andanada del partido oficial Morena que pretende desafiar al campechano.

O sea que, mientras mantuvo silencio sepulcral ante el desmontaje de una política moderna de energía –ni se le vio activo en la pasada campaña– ahora hace "parejera" con el oficialismo contra Moreno Cárdenas. Se podrán decir muchas cosas de *Alito*, pero hoy es de los pocos líderes partidistas de oposición, tras la derrota del 2 de junio, plantado críticamente ante el regresivo Plan C y la sobrerrepresentación de Morena y sus satélites en el Poder Legislativo.

A lo mejor Ochoa Reza para que nadie recuerde, por ejemplo, que dado un proyecto mal planteado y costado cuando estuvo al frente de la CFE, la hidroeléctrica Chicoasén II se canceló... por lo que la paraestatal perdió un arbitraje internacional y obligada a pagar 240 millones de dólares al consorcio constructor Omega-CAABSA-Synohidro. Bueno, hoy no hay hidroeléctrica nueva..., pero sí muchos gritos y sombrerozcos.

Y tampoco le sería conveniente recordar el reporte de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad de que autorizó gastar casi 25 millones



de pesos para que la CFE fuera parte del Foro Económico Mundial, donde habría ido en 2015 y 2016 a presentar los beneficios de la reforma eléctrica peñista con escala previa en Madrid, donde fue trasladado de manera elegante por autos y hasta un avión fletados por Iberdrola.

¿Será que el exdirector de CFE hace silencio sobre su pasado "neoliberal" porque aspira a ser "transformador"? Es pregunta que da toques.

Pemex, estrategia que sí funciona. Los campos Bacab y Lum que forman parte del activo Kumaloob-Zaap, localizado en la Sonda de Campeche. Esta zona aportó en 2023 la tercera parte de la producción total de crudo de Pemex que dirige Octavio Romero. El contrato de asignación para que estos campos sigan produciendo, mediante un contrato de servicios integrales de exploración y extracción (CSIEE), busca no sólo mantener la producción sino incrementarla en los siguientes años.

Vaya, tras un proceso de más de 18 meses y en el que poco a poco se fueron descartando empresas nacionales e internacionales, el grupo CME Oil&Gas, Opex Perforadora y Akal, del empresario Alfredo Miguel Bejos, fueron seleccionados para iniciar el proyecto tan pronto como este verano.

Es clave recalcar que Pemex mantiene la propiedad de los yacimientos y los beneficios; mientras, las compañías obtienen la recuperación de la inversión, que superará los 1,500 millones de dólares, además de una rentabilidad que será entregada luego de que el Gobierno federal y Pemex hayan obtenido lo propio.

Tanto el equipo saliente de Pemex como el equipo de la próxima secretaria de Energía, Luz Elena González, saben que es una oportunidad para que Pemex sin aportación de recursos propios pueda aliarse con las compañías privadas.

Manzanillo, hasta el tope. La saturación del puerto de Manzanillo llegó ayer a niveles críticos: ayer aumentó debido a un atasco en todas las vialidades del puerto, carreteras perimetrales y autopistas. Los transportistas no pudieron cargar contenedores, esperando hasta 12 horas para entrar, lo que resultó en la muerte de un operador foráneo por falta de atención médica. El relajo es atribuido a la eliminación del "Patio Regulador de Camiones", de 170 hectáreas, rentado por la Asipona a cargo de Mario Alberto Gasque Peña a particulares. Dicho patio de maniobras permitía estacionar y controlar la circulación de los 5 mil tráileres que ingresan al puerto mediante un sistema de boletos o citas.

El resultado de ello es un atasco vehicular de proporciones bíblicas.

Ante esto, la Asociación de Terminales y Operadores de Manzanillo, a cargo de José Antonio Contreras, anunció períodos de tolerancia para la llegada de autotransportistas con cita, a fin de apoyar a la cadena de distribución mas importante del Pacífico de México hoy colapsada.

Tres licitaciones médicas... y nadie entiende. Un auténtico galimatías se vive en las tres licitaciones del sector público para adquirir medicamentos requeridos para terminar el año el sector público de salud, compras que debieron efectuarse en marzo pasado: esta licitación es del fenecido Insabi, otra del IMSS-Bienestar, a cargo del exdirector de INSABI, Alejandro Calderón *Cuchillo* Alipi, y otra que ejecuta de Birmex que lleva el general Jens Pedro Lohmann por encargo de Cofepris, Función Pública e IMSS-Bienestar.

Entre otras contradicciones, para medicamentos iguales se establecieron condiciones diferentes de compra. Lo bueno es que ya casi llegamos a Dinamarca.